

學習活動報告

ある。一方浴室は、小じんまりと整つていて、スチームだから湯も極めに変身しての消滅、戦後の組合の隆盛、産別会議の結成、左傾して分裂、総評結成、これもいつのまに

も深い青空。広場に集まつて閉会である。

「一人か二人で一切を処理したのだから、そこには必然的に不眠不休の活動が要請されたのである。さあ、どうぞお入り下さい」

去る十月六、七、八の三日間、秋晴れに恵まれた富士山麓御殿場に約六十名の男女組員を集め、日赤新労初の学習兼レクリエーションを催した。その折の模様を伝えてみよう。

は、どことなくあでやかな柔かいムードが漂っているが、それでも眼差しには真剣さが感じられる。閉会のコトバに統いて、青年の家管理責任者のオリエンテーションである。

ある。
一方浴室は、小じんまりと整つていて、スチームだから湯も極めで豊富だ。
ゆったりした時間で入浴、夕食をすませ、午后八時、執行委員長討論して第一日の学習を了えた。
午后十時である。マドンナの頬飾りのメロディと共にぼつりぼつりと消灯され、やがて宿舎はすつかり闇に包まれて富士山麓での第一夜は静かに更けていった。

に変身しての消滅、戦後の組合の隆盛、産別会議の結成、左傾して分裂、総評結成、これもいつのまにかはツバれても山は残る式の綱領をもつて左傾・分裂式の労使議誕生というよう、労働組合が今日まで如何なる歩みを続けてきたかを歴史的に解説され更に、雇用の安定と賃金の引上げが労働運動の柱であり、それをどのように進めるかを説かれて、参加者に多大の感銘を与えた。氏のコトバの底にあるものを要約してみれば、歴史をたどることによつて物語を語らうとする正義の良民

も深い青空。廣場に集まつて閉
である。
元氣で、にこにこしてゐる參
者を前に、「…………」苦勞さま
した。ここで得た知識を一つでも
組合運動に生かして下さるよう期
望します……。」執行委員長
挨拶のコトバで三日間に亘つた營
習兼レクリエーションの幕を開
いた。
日赤新労の明るい未来を暗示
するかのようすに、去り行く人々達の背
に煙々と太陽が注いでいる。
三日間、本部要員の一人とし
て、この三日間の開催ぶりは、



第二日、午前六時起床である。箱根の山から朝陽が射るようになり、東京に比べて少し度ぐらい低いというが、成程わすぶるツトするような肌寒さである。

ベッドを整備して、六時五十分位に朝のつどい、国旗の掲揚である。そのあとがラジオ体操、リーダーを選び放送に合せてやるのだが、時折間違えてはニヤニヤする者調子が狂つて止めてしまい周囲起きよきよろしくからやり直すなどなかなか変化(?)がある。それはともかく、早朝の澄んだ空氣の中で思いきり手足を伸ばしきな深呼吸、如何にも持良さうである。

朝食を了え自由時間をバレー、ソフトボールに興じて、第二日前の学習が始まつた。

講師は、産経新聞論説委員を務めている大場鎧作氏である。氏組合執行委員も経験された方で、「労働運動の推移と最近の国内情事」というテーマのもとに日本労働運動史の一端をひもとかれ、前の、過剰労働と出稼ぎを特質した低賃金、国防政策第一主義時代の労働組合の発生から産業報国

今代と戰勞事、はさ年、そ大大。者を
内はさながら観光バスのよう、賑
りに出発した。管理者の一名が同
乗し、ガイドよろしくあちこち親
切に説明してくださる。その内に
シリトリリ歌合戦まで始まつて、車
かである。後山湖を経て河口湖に着く。
湖畔に大勢の人出だ。岸の黒ず
んだ火山岩の上も、土産物店も、
ケーブルカー乗場も色々とりどりの
人が群がつてゐる。
さア着いたぞ！ バスを降りて
みんな嬉しそうにざわめきの中へ
散つて行く。
湖水を自動車のよう、疾走する
モーター、ボートに乗つてはしやい
だり、同僚を色々なアングルから

に土産物をかかえてバスに乘込んでくる。車内は一しきりざわめきと笑い声で満ちた。数分遅れて乗つた一人を乗せて、名残り尽きた湖畔をあとにバスは再び青年の家に向つた。

第二日、夜の習作は「労使関係の現状と方向」と題した、近代労使研究会議事務局長高木邦雄氏の講である。氏は「知らうとする前に、また知るために、自分の立場、自分が何を知つていなければならない」というジヤック・マリタンの言葉を引用して学習の必要性を強調され、労使関係を人間関係としての、生産性の、法律の、社会的の側面など色々な角度から分析されて、最後に、産業民主主義を確立するは方の担い手は労働組合であるとしたコトバで結ばれた。

寝る前の一時、各部屋から笑い声や雑談がもれてくる。やがて廊のクロティイが流れ始め、一部屋の部屋と灯が消されてゆき、しないとした暗闇の中に包まれた。

感想と反省

— 学習について —

いうのである。そこでは職場における給与についても語られようし、希望を述べ不平を話したり、また単組の動きも話題にのぼるであろう。そうした雰囲気から「お互に同僚である」一しつかり頑張つていこう!」と云つた親和感が醸成されるのではなくだろうか。このことは運動そのものにも大きなプログラムになるよう思つ——これは前記のよう参加者の殆んどすべての声であるので、今後の企画に際しては特に考慮しなければならない問題であろう。

講師 講演の内容等については各人各様の感想が述べられているがおおむね賛同を得られたようである。一部では少々偏向のきらいがないでもなかつた、ということが云われた。組織のP.R.ではないか、と思われるような話にはいさか抵抗を感じないでもない、というのであつた。

また、講師についての予備知識とか講演内容の概略を知つていてその上で話を聴いたとしたら一段と効果的であつたのだが、ということとも言われた。もっともなことではあるが、何分にも講師確定までは時期的に時間的にいろいろな制約もあつて、前述のような多忙の中では如何とも手がまわり兼ねたというのが実情である。なお、女性の参加者が多かつたところから、女性講師も加えて貰いた

らの希望や注文と云つたような事項は述べられていた。

施設についてのくわしい予備知識についても、焦燥に明け暮れながら、ついに下検分の時さえ得られない始末だった。スリッパ、寝衣その他について連絡に遺漏のあつたことは甚だ残念であった。しかし、本部として反省すべき多くのことを今回の行事を通じて得たことを喜びとするものである。

なお、今回参加できる同僚たちが順次参加するのにも、このような活動は是非とも継続して貰いたい、というおほかたの声に対して、本部は極力その希望に副いたい所存であることをお伝えしておく。

卒直な意見を寄せられた諸氏に厚くお礼を申し上げるとともに、初めての試みで不行届の点が多くあつたことをお詫びしたい。

なお、人手不足を補なうため心からなるご協力を惜しまれなかつた各位に深謝申し上げる。

感想を寄せられた各位の所属氏名を到着順に記して礼状に代えさせていただく。(敬称略)

浜松坂田和恵、山田長井静子、足利岡野智恵、山田中谷瑞代、名古屋第一日置美智子、前橋小林和子、竹田亮正、早川清也、盛岡多田泰孔、吉田栄司、名古屋第一富田五郎、石黒広次、彦坂高好、五島至道、笠原広子、夏目正代、浜松松山房江、福岡芙蓉木林子、福岡大岡隼人、



感 想 与 反 省

— 学習について —

感想と反省

— 学習について —

いうのである。そこでは職場における給与についても語られようし、希望を述べ不平を話したり、また単組の動きも話題にのぼるであろう。そうした雰囲気から「お互に同僚である」一しつかり頑張つていいこう!」と云つた親和感が醸成されるのではなくだろうか。このことは運動そのものにも大きなプログラムになるよう思つ——これは前記のよう参加者の殆んどすべての声であるので、今後の企画に際しては特に考慮しなければならない問題であろう。

講師 講演の内容等については各人各様の感想が述べられているがおおむね賛同を得られたようである。一部では少々偏向のきらいがないでもなかつた、ということが云われた。組織のP.R.ではないか、と思われるような話にはいさか抵抗を感じないでもない、というのであつた。

また、講師についての予備知識とか講演内容の概略を知つていてその上で話を聴いたとしたら一段と効果的であつたのだが、ということとも言われた。もっともなことではあるが、何分にも講師確定までは時期的に時間的にいろいろな制約もあつて、前述のような多忙の中では如何とも手がまわり兼ねたというのが実情である。なお、女性の参加者が多かつたところから、女性講師も加えて貰いた

らの希望や注文と云つたような事項は述べられていた。

施設についてのくわしい予備知識についても、焦燥に明け暮れながら、ついに下検分の時さえ得られない始末だった。スリッパ、寝衣その他について連絡に遺漏のあつたことは甚だ残念であった。しかし、本部として反省すべき多くのことを今回の行事を通じて得たことを喜びとするものである。

なお、今回参加できる同僚たちが順次参加するのにも、このような活動は是非とも継続して貰いたい、というおほかたの声に対して、本部は極力その希望に副いたい所存であることをお伝えしておく。

卒直な意見を寄せられた諸氏に厚くお礼を申し上げるとともに、初めての試みで不行届の点が多くあつたことをお詫びしたい。

なお、人手不足を補なうため心からなるご協力を惜しまれなかつた各位に深謝申し上げる。

感想を寄せられた各位の所属氏名を到着順に記して礼状に代えさせていただく。(敬称略)

浜松坂田和恵、山田長井静子、足利岡野智恵、山田中谷瑞代、名古屋第一日置美智子、前橋小林和子、竹田亮正、早川清也、盛岡多田泰孔、吉田栄司、名古屋第一富田五郎、石黒広次、彦坂高好、五島至道、笠原広子、夏目正代、浜松松山房江、福岡芙蓉木林子、福岡大岡隼人、